

Les valeurs moyennes du commerce extérieur ont augmenté de 10% en 1971 par rapport à 1970. L'augmentation de l'exportation est venue compenser la baisse de la valeur des importations. Les exportations ont augmenté de 15% en 1971 par rapport à 1970, tandis que les importations ont augmenté de 5%.

1971	1970
100	100
115	105
105	100

En 1971, le commerce extérieur a enregistré un déficit de 100 milliards de francs, contre un excédent de 150 milliards en 1970. Ce déficit est dû à la baisse des exportations et à l'augmentation des importations.

1971	1970
100	100
110	105
105	100

Pendant les sept premiers mois de 1971, la balance globale des paiements en francs a enregistré un déficit de 100 milliards de francs, contre un excédent de 150 milliards en 1970. Ce déficit est dû à la baisse des exportations et à l'augmentation des importations.

# tendances

## de la conjoncture

supplément au n° 12 - 1973

RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

MINISTÈRE DE L'ÉCONOMIE ET DES FINANCES \* INSTITUT NATIONAL DE LA STATISTIQUE ET DES ÉTUDES ÉCONOMIQUES \* Directeur Général, M. Jean RIPERT \* Direction Générale : 29, quai Branly, 75700-PARIS ; bureau d'information du public : tél. 555.92.20, postes 35-89 et 35-90.

**C 1**  
(Collection N° 1)

### Note de synthèse

**ÉLÉMENTS SUR LA  
SITUATION DE L'ÉCONOMIE FRANÇAISE  
EN DÉCEMBRE 1973**

### A NOS ABONNÉS

Afin de diffuser le plus rapidement possible cette note de synthèse établies par le Service de la Conjoncture, l'I.N.S.E.E. a sacrifié la présentation matérielle habituelle (impression sous couverture de TENDANCES DE LA CONJONCTURE). Nos abonnés voudront bien nous en excuser.

---

*Les graphiques TENDANCES DE LA CONJONCTURE paraissent chaque mois après mise à jour de 300 séries conjoncturelles. La revue comporte en cours d'année plusieurs suppléments : les notes de synthèse (Situation et perspectives de l'économie française) établies par le Service de la Conjoncture de l'I.N.S.E.E. ABONNEMENT 1 an, 11 numéros et suppléments : France 180 F, étranger 200 F, CCP Paris 9063-62, Directeur de la publication : M. Jean RIPERT, Directeur Général de l'I.N.S.E.E.*

DE TV COMIOLCIMEI NOYENOCY ANIQUIN ONY UNOY ONIYON  
NON UNOY ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON  
ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON  
ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON  
ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON

DE TV COMIOLCIMEI NOYENOCY ANIQUIN ONY UNOY ONIYON  
NON UNOY ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON  
ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON  
ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON

Y NOY YNOYON

EN DICEMBRE 1919  
SITUATION DE F. ECONOMIE L'ENQUETE  
STATISTIQUE SUR TV

DEUX DE L'ANNEE

(ENQUETE N. 1)

13

DE TV COMIOLCIMEI NOYENOCY ANIQUIN ONY UNOY ONIYON  
NON UNOY ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON  
ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON  
ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON ONIYON

ENQUETE N. 13 - 1919

DE TV COMIOLCIMEI

ENQUETE

**ELEMENTS SUR LA SITUATION  
DE L'ECONOMIE FRANCAISE  
EN DECEMBRE 1973**

**SOMMAIRE**

Introduction .....	1
LA SITUATION DE L'APPAREIL PRODUCTIF INDUSTRIEL	2
L'EMPLOI .....	12
LES PRIX ET LES SALAIRES .....	14
LES PERSPECTIVES .....	23

NOTES ALI SUO STATO  
DEI LAVORI EFFETTUATI  
NEL PERIODO DEL

ESERCIZIO

1. .....  
2. .....  
3. .....  
4. .....  
5. ....

## INTRODUCTION

Dans bon nombre de pays des indices marquent un revirement des tendances conjoncturelles. La plupart des gouvernements, comme on le sait, ont pris progressivement jusqu'ici des mesures de stabilisation et de lutte contre l'inflation et l'on s'accorde généralement pour constater que s'achève la phase de croissance très rapide des économies occidentales, accompagnée de vives tensions et de fortes hausses des prix.

Mais, à l'heure actuelle, les restrictions apportées aux approvisionnements de pétrole brut, la hausse considérable de leurs prix, font peser sur l'évolution de l'économie mondiale, et européenne, un risque de freinage de l'activité, et d'accélération de la hausse des prix, dont l'ampleur ne peut encore être appréciée.

Aussi, en présence de cet élément d'incertitude majeure, les moyens classiques d'investigation conjoncturelle ne permettent pas, comme chaque année, d'établir un diagnostic prévisionnel de ce que pourrait être l'évolution de l'économie française au premier semestre de 1974.

Cependant, dans un climat général d'incertitude où les informations ponctuelles les plus diverses ont été portées au premier plan, il ne paraît que plus utile de tenter de dresser un bilan intégrant l'ensemble de l'information statistique courante et les résultats des enquêtes de conjoncture réalisées en novembre dans les secteurs essentiels de l'économie et mises à jour en décembre dans l'industrie. Bien que l'appréciation de la situation et les perspectives exprimées par les chefs d'entreprise n'aient pu alors refléter qu'incomplètement les préoccupations dues aux problèmes actuels, et les réactions aux mesures de politique économique, les aspects les plus clairs de la crise de l'énergie commencent toutefois à se présenter au grand jour ; après un constat de la situation, la prise en compte de ces opinions permet donc de dégager dans ses grandes lignes, l'évolution de l'économie française telle qu'elle était envisagée début décembre.

Dans la mesure où il apparaîtrait de façon certaine, à l'analyse des résultats ultérieurs des enquêtes de conjoncture et autres statistiques courantes, que les conclusions du présent bilan se trouvent infirmées, une mise à jour rapide s'imposerait alors à partir de l'ensemble des nouvelles données disponibles.